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叮咚买菜商业模式借鉴，类似叮咚买菜生鲜平台开发

————

叮咚买菜日前举行媒体见面会，创始人梁昌霖对叮咚买菜近况做了一些说明，对前置仓生鲜电商市场发
展则发表了一些观点。

下面，《商业观察家》将相关内容展现如下。

一业绩

梁昌霖表示，上个月（２０１９年１２月），叮咚买菜的月营收达到７亿元，２０１９整年营收超过５
０亿元。目前，叮咚买菜日均订单量超过５０万单。

假使营收与销售额差距不大，７亿月营收，如果按５０元客单价（不含税）算，叮咚买菜２０１９年１
２月日均单量在４５万多单。如果按６０元客单价算，日均订单量在３７．６万单。如果按４０元客单
价算，日均订单量在５６．４５万单。

２０１９年，叮咚买菜整年营收超过５０亿元，这个数字似乎没有达到叮咚买菜早前制定的７０亿元年
销目标。

叮咚买菜早前做的２０１９年市场目标非常进取。其希望从２０１８年的７亿年销售基础上，一年增长



１０倍到７０亿元。

对于２０２０年，梁昌霖则表示，２０２０年，叮咚买菜强调的词不叫增长，我们今年定的是目标用户
复购率——每用户月均单量。目前这个值是４，老用户是５．７左右，２０２０年我们的目标是６．５
。

在市场布局方面，叮咚买菜目前进入了上海、杭州、宁波、苏州、无锡、深圳６个城市，总计开设５５
０个前置仓，如果按日均５０万单算，单仓平均日单９０９单。

其中，满一年的仓１８０个，其余为２０１９年建。上海开设了２５５个前置仓。

梁昌霖称：“上海的（销）量，我们大概是别人的１０倍。深圳市场，叮咚买菜是线上第一名，一天大
概是６、７万单。深圳在叮咚六个城市市场中，则排第四名。

叮咚买菜１月刚搬迁新总部，总部面积增大４倍。总部员工数７００多人。技术研发员工１００多人。
２０１８年底时，叮咚买菜总部员工数３００人左右，一年内翻了一倍多。

叮咚买菜将在１、２月，全面推行２８元起送门槛政策（低于２８元收５元配送费），早前，在上海测
试该政策时，梁昌霖称，测试区域客单价从５０元变成了６０元。

叮咚买菜目前经营ＳＫＵ为１８００支左右，较２０１８年的１５００支有小幅增加。

梁昌霖称，２０１９年１２月，叮咚买菜的毛利率是３２．１％。其中，分拣６％，自己的分拣加工和
大仓干线运输８％的毛利，末端１８％。包括配送、仓储，加起来是３２％。

成本层面，从采购到大仓、干线运输，大概占了６．３％。前置仓成本１６．４％，营销费用是６％左
右，营业利润大概是３．４％。

梁昌霖对《商业观察家》称，叮咚买菜的绿卡会员（付费会员），马上将突破百万。

二机会

关于生鲜电商机会

梁昌霖总结为两块。一是，中国农业转型机会。

梁昌霖称：生鲜电商表面上看是消费互联网，本质上是产业互联网，背后是巨大但非常落后的农业产业
。

今天中国农业正在变化。

首先，农村土地扭转，越来越多的大型、现代化农业企业出现了，包括很多大型知名企业比如万科、联



想、碧桂园等都在深耕农业。大规模的农业企业有能力来提高品质、提高技术。

第二，像叮咚买菜等一批新零售企业也庞大起来，随着规模的增长，就有能力倒逼上游提高品质和服务
。

第三，中国的物流技术、大数据、人工智能等都在进步。

第二个机会，梁昌霖认为，现在是低毛利率的红利期。

“吃在中国有两个词，一个是‘衣食住行’的‘食’，一个是‘吃喝玩乐’的‘吃’。衣食住行是物质
的需求，它是刚需、抗周期。吃喝玩乐一般是精神需求，变化快，特别依赖营销技巧。一般情况下第一
个‘食’是低毛利率的生意，第二个‘吃’是高毛利率生意。”

（‘吃’是美团做的事，并建立了市场地位）

梁昌霖称：叮咚买菜做的就是低毛利率的“食”。

其认为：“低毛利率就是护城河，它更为刚需、持久、抗周期性，更需要比拼硬功夫。只要你把产业链
条里重的、深的、难的事情做好，它就成为护城河。并且巨头未必能把低毛利率的生意做得比你更好。
”

关于损耗控制

梁昌霖：原来大家觉得生鲜损耗特别大，像超市，大概是１０％左右。我们大概是１％。如何做到？

首先要高周转，周转要特别快，每天的菜都要卖掉，这方面我们管得比较严。背后的ＩＴ系统，首先是
要做预测，在单量大的情况下，预测比较准确。

即使预测不准确，我们的仓库数据我是完全知道的，我可以做推荐。９５％的人今天打开生鲜电商ＡＰ
Ｐ，想要的是一顿晚饭。并不是说，我今天一定要买上海的矮脚菠菜。

当你没有想到吃什么的时候，我可以做推荐，这个推荐就是参考我的库存。今天（某个菜）的库存量大
，我就多推一些。“预测＋推荐”，解决了原来的损耗（相对比较大）问题。

关于前置仓伪命题

盒马鲜生总裁侯毅之前称，前置仓是个伪命题。

梁昌霖也做了回应：“同样的事，有人看到了困难，有人看到了机会。有人做得好，有人做得不好。但
我觉得他那句话不负责任，阿里刚好起了一个项目做前置仓，侯毅就说前置仓不行，大家都感觉这是‘
宫斗剧’。”

——————



————————————

社区团购平台运营流程

（１）、发展社区团长：

我们的系统为团长配备了专用小程序，大大提高团长管理订单与提供服务的效率，减轻了工作量；同时
佣金结算更透明，小程序可随时查看佣金明细与进行提现。结合线上招聘与线下地推，为商家快速发展
社区团长。

（２）、开发社区会员

我们的系统支持积分与佣金两种奖励形式，鼓励会员自发通过微信传播分享，以“病毒式”社交裂变营
销，达成以老带新，以客推客的获客效果，成本近乎为０。

同时我们提供轻运营服务项目，为商家提供节日活动、推广促销等活动策划服务，营销效果更精准，效
益更高。

（３）、社群运营转化



我们的小程序提供秒杀、拼团、优惠券、限时限量等促销玩法，更有人性化的小商品推荐功能，培养社
群消费习惯，刺激会员消费欲望，提高转化，促成交易。
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